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立法會九題：銀行拒絕批出物業按揭貸款  
 

２００９年１月１４日（星期三） 
  

  以下為今日（一月十四日）在立法會會議上梁美芬議員的提問和財經

事務及庫務局局長陳家強的書面答覆： 
 
問題： 
 
  本人近日接獲多位地產代理業人士的投訴，指自去年下半年以來，在

金融海嘯沖擊下經濟前景轉差，加上物業價格急跌，銀行因而收緊了物業

按揭貸款申請的審批準則，並以不同的方式拒絕批出貸款（例如刻意低估

樓宇的價值）。就此，政府可否告知本會： 
 
（一）是否知悉，過去半年，銀行拒絕向一手或二手住宅物業的準買家批

出按揭貸款的個案宗數，以及拒絕批出貸款的原因； 
 
（二）是否知悉，過去半年，住宅物業買家在簽署正式買賣合約後曾被個

別銀行拒絕批出按揭貸款、該等買家因未取得按揭貸款而需把完成交易日

期押後，以及他們最終因未能取得按揭貸款而遭沒收訂金的個案分別有多

少宗； 
 
（三）金融管理局現時有否機制，處理市民就銀行刻意拒絕批出物業按揭

貸款而作出的投訴；若有，有關的詳情為何；若否，原因為何；及 
 
（四）有否研究銀行收緊物業按揭貸款的審批準則對地產代理行業所造成

的影響；若有，政府有否措施協助地產代理業人士；若否，原因為何？ 
 
 



答覆： 
 
主席： 
 
  當前的金融危機已對本地物業市場造成影響。在如此不明朗的環境

下，認可機構在經營按揭貸款業務方面較為審慎是可以理解的。 
 
  是否向客戶提供按揭貸款始終是個別認可機構的商業決定，政府當局

無權干預這類商業決定。然而，為鼓勵認可機構在當前的經濟環境下繼續

貸款及發揮其重要的資金融通角色，香港金融管理局（金管局）推出多項

措施，其中包括對銀行體系注入大量資金及提供百分百存款擔保（註一）。

香港按揭證券有限公司也把按揭保險成數的門檻由七成降低至六成（總按

揭成數上限為九成） 。 
 
  金管局於二○○八年十二月十七日連同地產代理監管局與六個地產

代理商會的代表舉行會議，討論它們對銀行處理按揭貸款的手法的關注事

項。這次會議後，金管局與地產代理監管局於二○○九年一月七日籌組了

另一次會議，邀請銀行業界代表與六個地產代理商會會面。會上地產代理

商會就銀行可如何改善其按揭貸款服務提出建議（例如：就批核按揭貸款

時間作出服務承諾，及提供預先批核按揭服務），與會銀行業界代表同意

研究有關建議，如屬適當會予以推行。金管局與地產代理監管局會繼續協

助銀行業與地產代理商會進行溝通。 
 
  政府當局對問題的詳細回應如下： 
 
（一）、（二）金管局並沒有問題（一）及（二）所要求的數據，不過金

管局最近曾與主要銀行討論其按揭貸款業務。有關銀行都表示有繼續提供

按揭貸款服務，沒有更改其對一般住宅物業按揭貸款的批核準則（例如按

揭成數及供款與收入比率）。另一方面，部分銀行收緊了對豪宅的貸款準

則，有些銀行亦在評估借款人的還款能力時採納了更審慎的方法（例如不

包括佣金及花紅，原因是這些並非穩定的收入來源）。在當前的經濟環境

下，這些在經營貸款業務手法方面的調整，並非不合理。 
 
（三）金管局有專責部門處理有關認可機構的投訴，其工作重點是確保認

可機構公平及迅速地處理客戶的投訴。金管局會跟進在監管方面引起關注

的投訴，例如違反《銀行營運守則》或金管局或其他有關監管機構發出的

其他指引或規則的情況。然而，金管局一般不會牽涉個別認可機構的商業

決定。 
 
 



（四）因應當前本港經濟以及物業市場情况對地產代理業的影響，地產代

理監管局已同意一次過寬免《地產代理條例》下各類牌照的六個月牌費，

涉及的牌費金額共約２４３０萬元，與地產代理業界共渡時艱。有關的寬

免措施預期在本年第二季落實推行。 
 
註釋： 
 
（一）該項擔保涵蓋香港法例第５８１章《存款保障計劃條例》所界定的

所有受保障存款，就如該條例適用於所有認可機構一般。  

完  
 
 


